

UNIVERSIDAD ESTATAL A DISTANCIA

JUNTA UNIVERSITARIA

30 de abril de 1981

ACTA No. 286

ASISTENCIA: Dr. Francisco Antonio Pacheco, Rector
Dr. Federico Vargas Peralta
Lic. Eugenio Rodríguez Vega
Ing. Walter Sagot Castro
Dr. Rodrigo Gámez Lobo

INVITADOS: Dr. Ronald García, Dr. Chester Zelaya, Dipl. Enrique Góngora, Vicerrectores, Lic. Sergio Flores, Vicerrector de Planificación a.i. y Licda. María Helena Ramírez, Jefe del Centro de Investigación Estadística.

- Se inicia la sesión a las 8:10 horas. -

ARTICULO I: **INFORMES**

1) Compra de dólares

EL RECTOR recomienda que para la compra de dólares para el pago de una máquina cuyo valor es de \$111.600, que se analizó en la sesión pasada, es conveniente aprovechar la tendencia a la baja que está manifestando el dólar.

EL DR. GARCÍA explica que la máquina entró al país ayer. Tienen hasta el viernes 8 de mayo para comenzar a pagar ¢500.00 diarios por bodegaje. Si el dólar bajara mucho esos ¢500.00 diarios significarían una cantidad mínima. Su propuesta es esperar a que baje el tipo de cambio.

Se discute y se aprueba esperar más tiempo.

2) Visita a la Ministra de Educación Pública

EL RECTOR informa que conjuntamente con don Chester Zelaya visitaron a doña María Eugenia Dentro para plantearle algunos asuntos: la posibilidad de una utilización de la imprenta y obtener un beneficio común. Quedó de estudiar el asunto.

Se le planteó también la necesidad de acelerar la aprobación de los currícula para el Programa de Educación Diversificada a Distancia.

ARTICULO II: ANÁLISIS DE VARIOS DOCUMENTOS.

1. Encuesta de opinión pública sobre la UNED

LA SRA. RAMÍREZ explica que esta investigación se hizo con la ayuda de la Oficina de Información de la Casa Presidencial, que dirige don Miguel Gómez. Esta Oficina realiza dos encuestas al año, con una muestra muy grande y varias instituciones se aprovechan de esta oportunidad para ver cuánto conoce y qué piensa la gente de ellas.

Esta investigación tuvo como objetivo el conocer la opinión e imagen que la UNED ha desarrollado en el país. Los resultados arrojados en este documento se refieren a una muestra seleccionada en el Valle Central del país en julio de 1980. Entre los datos suministrados se destacan los siguientes:

- a) Un 53% de los entrevistados manifestaron no haber oído hablar de la UNED, contra un 47% que sí la conocían.
- b) Una mayoría de un 56% de los que sí habían oído hablar de la UNED considera "muy necesaria" la existencia de la UNED. Únicamente un 10% es de la opinión que es "innecesaria" y un 7% que es "una carga para el país".
- c) Dentro de las ventajas que los entrevistados le encuentran a un sistema de enseñanza a distancia, la más frecuente es que "llega a todos los lugares, que no hay que desplazarse hacia ella".
- ch) Por otra parte, como principal desventaja del sistema a distancia, se manifestaron dudas sobre el sistema de enseñanza-aprendizaje.
- d) Respecto a la labor que ha desarrollado la UNED, una mayoría es de la opinión que ha sido "muy buena" o "buena". Solamente el 12% opinó que es "regular" y un 1% como "muy mala".

- e) Por último, sobre el sector que beneficia la UNED, se da una inclinación clara que es el “sector rural” el más favorecido con este tipo de universidad.

LA SRA. RAMÍREZ procede a proyectar los cuadros estadísticos en la pantalla y a explicar en forma resumida cada uno de ellos.

Este se archiva con los documentos analizados en esta sesión.

2. Encuesta de opinión aplicada a los estudiantes de último año de educación diversificada “Conocimiento y Expectativas sobre las Universidades”

LA SRA. RAMÍREZ explica que esta encuesta se realizó en setiembre de 1980 y es la segunda investigación que se efectúa sobre el mismo tópico. El primer estudio ha permitido realizar comparaciones en la mayoría de los temas investigados, permitiendo observar los cambios ocurridos en la opinión de los estudiantes de secundaria.

El objetivo de esta investigación es detectar el interés de los estudiantes de secundaria por los estudios universitarios; la institución de enseñanza y la carrera que desean seguir; los posibles problemas que encontrarán en sus estudios y el grado de información que poseen sobre la educación superior.

Se elaboró también un bloque de preguntas que se refieren concretamente a la UNED que persiguen detectar la imagen que los estudiantes poseen sobre la institución y el interés por las carreras que ésta ofrece o va a ofrecer en el presente quinquenio.

Se seleccionó una muestra de 32 colegios, en forma estrictamente aleatoria, de un listado que contenía a los colegios de enseñanza media del país.

Se determinó que 20 era el número de cuestionarios que debería aplicar en cada uno de los colegios, siendo 649 el total de cuestionarios a recolectar. Pero se recolectaron 573 cuestionarios porque algunos colegios agropecuarios estaban en prácticas y muchos otros no llegaban a tener 20 estudiantes.

Las características de los estudiantes investigados en este estudio son: Personales: estado civil, sexo, edad, provincia de residencia, colegio, etc. Conocimiento y Opinión sobre las universidades: interés en seguir estudios universitarios, razón por la cual no se interesa en seguir estudios universitarios, problemas que se les presentan, etc.

Conocimiento sobre la UNED: Se tiene conocimiento sobre la UNED, ventajas y desventajas del sistema de enseñanza a distancia, conocimiento y preferencia sobre las carreras que imparte, etc.

Señala el estudio que las mujeres tienen preferencia por la carrera de Administración de Servicios Sociales Infantiles que ocupó el primer lugar.

EL DR. ZELAYA manifiesta al respecto que la Oficina de la Primera Dama, creyendo que no se estaba haciendo nada en ese campo, convocó a una reunión a las universidades y a otras instituciones de tipo social, para proponer la creación de un instituto de defensa o de protección a la infancia o de administración de servicios sociales infantiles.

Cuando se les informó que se tenía previsto una carrera en el Plan de Desarrollo de la UNED, se mostraron muy interesados. Esta carrera está prevista para el segundo semestre de 1982, pero ellos quieren hacer algo de inmediato.

El diseño global de la carrera de Administración de Servicios Sociales Infantiles ya está listo y pronto se presentará a la Junta para su aprobación.

La ventaja que tiene ese plan de estudios tal como se diseñó, es que se sigue el mismo patrón de Administración de Empresas Agropecuarias y de Enfermería, que es dar un primer nivel técnico inicial sin Ciclo Básico, luego el Ciclo Básico y después continúa con el Diplomado. O sea que se aprovechan un 50% de cursos ya existentes y sólo el otro 50% es de cursos realmente nuevos.

A fin de llegar a algo concreto con la Casa Presidencial, se van a ofrecer tres cursos en el segundo semestre de este año, cursos que ya existen y que forman parte de ese plan de estudios como cursos de extensión.

LA SRA. RAMÍREZ continúa su exposición, proyecta y analiza los cuadros estadísticos con mayor grado de detalle.

Este estudio se archiva con los documentos de esta sesión.

3. Estudio de características del personal de la UNED

LA SRA. RAMÍREZ explica que en este documento se ofrece un análisis sobre las características personales y laborales de los funcionarios de la UNED a noviembre de 1980. Existe un estudio similar de 1979, que fue utilizado en el presente análisis para determinar los principales cambios acontecidos durante el año en cuanto a personal.

Para lograr un mayor aprovechamiento de la información publicada en esta ocasión, es recomendable disponer del documento de 1979, ya que la numeración de los cuadros se repite de un estudio a otro con el objeto de facilitar la comparación de los mismos.

Esta segunda publicación es menos específica y detallada que la anterior. Se comentan las características más sobresalientes y los cambios más significativos, ocurridos durante 1980. Sin embargo, incluye una comparación entre las características de los tutores y el resto del personal, mediante la cual se comprueba que los tutores son un grupo muy homogéneo en algunos aspectos y a la vez muy diferentes del resto de los funcionarios.

La fuente de información para este estudio fueron los expedientes de la Oficina de Personal. Esto tiene cierta desventaja porque los expedientes van siendo cada año más desactualizados. Se ha pensado actualizar esos datos para este año por medio de una tarjeta. También tiene la desventaja de que algunos están fuera de la Oficina de Personal pues están en proceso de revisión en Auditoría, etc.

Se procesaron 485 expedientes, aunque en noviembre de 1980 la UNED contaba con alrededor de 620 funcionarios.

El porcentaje de cobertura fue entonces de un 78%.

Se estudiaron cinco características demográficas: sexo, estado civil, edad, nacionalidad, nivel de instrucción y cinco características laborales: dependencia, fecha de entrada, jornada de trabajo, sueldo total, categoría de trabajo.

Respecto al nivel de instrucción la mayoría tiene algún grado universitario, pero hay 8 personas con primaria incompleta.

EL RECTOR comenta al respecto que en los Centros Académicos muy alejados de San José, hay algún personal con baja escolaridad pues es gente de condición socioeconómica muy baja. En este sentido se podría buscar la manera, con la Oficina de Recursos Humanos, de que algunas personas, voluntariamente, trataran de aumentarles la instrucción.

4. Anuario Estadístico 1979

LA SRA. RAMÍREZ explica que este documento contiene una recopilación de datos estáticos de mayor interés sobre la Institución.

La información se ha dividido en cuatro secciones. La primera comprende aspectos de los estudiantes admitidos en los dos períodos de 1979, la cual se

ha dividido a su vez en tres partes: características demográficas de los admitidos, características socioeconómicas y características académicas.

En la segunda sección del Anuario 79 se presentan estadísticas sobre el personal que trabaja en la UNED, con la idea de poder presentar una descripción del crecimiento y estructuración que se ha ido gastando en los primeros años de la Institución. En la tercera parte, se muestra la información financiera correspondiente al año 1979.

Por último, en la cuarta sección, se incluyen datos referentes a la Editorial de la UNED y a la Biblioteca de la Universidad.

a) Características de los estudiantes admitidos en 1979

El objeto de este estudio es mostrar cómo se estructura la población estudiantil y en qué forma ha ido evolucionando. Para tal efecto se han realizado comparaciones con la información presentada en el Anuario Estadístico de 1978 y poder observar de esta manera los cambios que han ocurrido.

El estudiante que se considera admitido en la UNED es el que envió el “Sobre de Matrícula” cumpliendo con todos los requisitos estipulados en él. Por lo tanto bajo la categoría de “admitidos” se incluye únicamente aquellos estudiantes que han ingresado en los períodos anteriores. El total de admisión en el primer período de 1979 fue de 2.339 estudiantes, pero para el presente anuario se procesaron 1872 boletas de admitidos, por no estar disponibles las 467 boletas restantes en el momento de su cómputo.

EL DR. ZELAYA refiriéndose a la población estudiantil por provincias, considera interesante obtener un porcentaje de población por provincias con respecto a la población total de esa provincia.

b) Características del personal de la UNED

Este estudio se realizó con el fin de conocer algunas características de las personas que laboran en la UNED. El período de referencia de la investigación fue la tercera semana de octubre de 1979, cuando la institución contaba con 532 funcionarios.

La fuente de información fueron los expedientes de la Oficina de Recursos Humanos, los cuales no estuvieron disponibles en su totalidad, debido a numerosas movimientos de personal. Se trabajó con 404 expedientes para realizar el análisis, cantidad que representa el 76% del personal de la UNED.

Procede a analizar cada uno de los cuadros estadísticos que tiene el estudio.

c) Situación financiera

En esta sección se pretende dar a conocer cifras financieras sobre ingresos y egresos presupuestarios y reales de la UNED, según diferentes clasificaciones para el ejercicio económico de 1979.

La información referente a los datos presupuestados se tomó del Presupuesto Ordinario y de las Modificaciones Externas e Internas para 1979. Los datos reales se tomaron de la liquidación de Ingresos y Egresos a diciembre del mismo año.

Explica los cuadros estadísticos y se comentan ampliamente.

d) Editorial EUNED y Servicio de Biblioteca

En esta parte se presenta información sobre la publicación de materiales (libros y otros) por parte de la Editorial (EUNED), los cuales son distribuidos por medio de la Dirección de Distribución de Materiales.

En esta forma la SRA. RAMÍREZ finaliza su exposición.

EL ING. SAGOT considera muy interesante toda esta información y supone que esto se va a hacer todos los años. Recomienda preparar para un futuro, una información donde se demuestren los cambios ocurridos.

Sería interesante no sólo obtener la opinión de los estudiantes de secundaria sobre la UNED, sino también conocer la opinión de los estudiantes y los tutores de la UNED.

LA SRA. RAMÍREZ explica que no han hecho específicamente de los tutores. Los Coordinadores de Tutores consideran muy importante la encuesta que hace la Oficina de Investigación Institucional a la cual el Centro de Investigación Estadística le da bastante colaboración, que se hace al final del semestre y se le pregunta al estudiante sobre diversos aspectos de la Universidad. La idea es ir la especializando cada vez más. Para esto han contado con la colaboración de don Juan Cevo.

EL DR. VARGAS considera que estos estudios en general son muy positivos para la Institución. Le parece que se está cumpliendo con los puntos para los cuales se ha creado la UNED: se está llegando a estudiantes alejados de las zonas rurales, a los estudiantes que no tienen acceso a las universidades tradicionales, etc.

Considera que esto debería hacerse conocer en alguna forma, a las fuerzas vivas del país, particularmente la Asamblea Legislativa. Sugiere publicar el anuario estadístico en forma resumida y enviarlo a los Diputados.

EL RECTOR agradece a la Sra. María Elena Ramírez la explicación tan amplia e interesante que les ha brindado.

ARTICULO III: APROBACIÓN DE ACTA.

Se aprueba con pequeñas modificaciones de forma el acta No. 282.

- Se levanta la sesión a las 10:15 horas. -

DR. FRANCISCO ANTONIO PACHECO
RECTOR

DR. RONALD GARCÍA SOTO
VICERRECTOR EJECUTIVO

CDG/mdr.